

De ce que les sœurs, les médecins et les étudiants, ne sont presque pas atteints de la variole, il ne s'ensuit pas, comme le dit le Dr. Peltier, que ce soit parce qu'ils ont été vaccinés. Ceci peut s'expliquer d'une toute autre manière. On sait que la variole est surtout une maladie de l'enfance. Les médecins et les sœurs étant d'un âge assez avancé, il s'ensuit qu'ils ne sont pas si susceptibles à être affectés par cette maladie ; cette raison là suffit pour expliquer pourquoi ils n'en sont pas atteints. Dans sa pratique, il a remarqué que la mortalité parmi les personnes vaccinées était très grande.

*Le Dr. Rottot.*—Dit qu'il était en faveur de la vaccination et de la revaccination. Que le raisonnement du Dr. Peltier contre la revaccination ne pouvait pas être accepté, parceque les statistiques étaient contre ; et que pour venir à l'appui des idées émises sur ce sujet par le Dr. Bruneau, il prenait la liberté de lire l'extrait suivant d'un travail fait par le Dr. Briquet dans la *Lancette Française* du 24 Octobre dernier, sur une épidémie de variole qu'il a observé pendant le siège de Paris à l'ambulance militaire de la rue Clichy.

Le nombre des varioleux soumis à l'observation de Mr. Briquet a été de 504, tous militaires. La moyenne d'âge a été de 24 ans 1/10. Les 9/10 avaient été vaccinés ; 176 seulement avait été soumis à la revaccination. Chez les 413 sujets présentant des traces caractéristiques de vaccine, 252 n'ont eu qu'une varicelle légère, 107 une varioloïde, 20 une variole discrète, 34 une variole conflente.

Chez les 66 sujets qui ne présentaient pas de cicatrices, 14 n'ont eu qu'une varicelle légère, 7 une varioloïde, 13 une variole discrète, 32 une variole conflente.

D'où il résulte que chez les sujets bien vaccinés, les cinq huitièmes n'avaient eu qu'une maladie légère, deux huitièmes avaient eu une maladie un peu sérieuse et un huitième seulement une véritable variole : tandis qu'au contraire, chez les sujets non vaccinés, il y a eu un tiers de cas légers et deux tiers de cas graves.

Quant à la proportion relative des décès on trouve que chez les sujets vaccinés la mortalité à été d'environ un dixième,